

# EL ÁNCORA.

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y juéves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miércoles, seis m. Llegada á Valencia, lúnes y viérnes, seis mañana. Salida de Valencia, mártés y viérnes, dos tarde. Llegada á Palma, miércoles, doce mañana, y sábado siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, juéves seis mañana.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7<sup>45</sup> mañana, 2<sup>15</sup> y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7<sup>15</sup> mañana, y 5<sup>15</sup> tarde.  
De La-Puebla á Palma: 3<sup>30</sup> (mixto), 7<sup>40</sup> m., y 5<sup>40</sup> t.  
De La-Puebla á Manacor: 7<sup>40</sup> m., 2<sup>45</sup> y 5<sup>40</sup> (mixto) t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1<sup>30</sup> tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El Dulce Nombre de María.

La Exaltacion de la santa Cruz, cuando el emperador Heraclio habiendo vencido al rey Cosroas la trajo desde Persia á Jerusalem.

San Cereal soldado, y Salustia, su mujer, instruidos en la fe por san Cornelio, fueron degollados.

Los santos mártires Crencenciano, Víctor, Rosula y General padecieron tambien en Africa.

San Crencencio, niño, hijo de san Eutimio, en Roma; el cual en la persecucion de Diocleciano por orden del juez Turpilio fué degollado en la vía Salaris.

San Materno, obispo, en Tréveris, discípulo del apóstol san Pedro: el cual convirtió á la fe católica los pueblos de Tongre, de Colonia y de Tréveris, y otros circunvecinos.

CULTOS.—Mañana domingo.—En Santa Fe continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, en seguida las adoraciones y estacion, á las siete y media comunión general, á las diez se cantará la misa mayor con música. en cuyo ofertorio predicará D. Juan Galmés. Por la tarde á las cuatro y media se rezará el Rosario, y acto continuo se concluirá la novena con sermon por D. Mateo Garau, al anochece, precediendo varios puntos de meditacion, se cantará el Trisagio de los serafines y la reserva.

En Santa Cruz se celebrará la festividad de su Titular; á las seis y media misa matinal, á las diez tertia y misa mayor con sermon por D. Luis Palmer. Por la tarde á las cuatro los actos corales, solemne procesion con el *Lignum Crucis*, en conmemoracion de la que hizo el piadoso emperador Heraclio con el clero y pueblo de Jerusalem al recuperar del tiránico poder de los Persas el Sagrado Madero, que habian poseído por el largo período de catorce años.

En San Miguel se celebrará la fiesta de la concordia de la Virgen de la Salud; á las diez misa solemne con sermon por D. José Reus.

En San Nicolas se celebrará la festividad de Nuestra Señora de Lluch; á las nueve y media horas menores y la misa mayor con música y sermon D. Matías Company. Al anochece un devoto ejercicio que dirá consagrado al dulce Nombre de María.

En Santa Catalina de Sena se celebrará la festividad del Dulce Nombre de María con misa mayor á las nueve y sermon que dirá el P. Francisco Molina. Por la tarde á las cuatro se rezará el Rosario entero estando expuesta S. D. M. en las funciones de mañana y tarde.

En Montesion á las siete y media misa de comunión general para la Asociacion de los Seglares Católicos. Por la tarde á las seis y media el ejercicio de costumbre, con exposicion del Santísimo y plática.

En la capilla del Real Palacio á las nueve y media, durante el sacrificio de la misa, se rezará la coronita de las doce estrellas y solemne Salve en honor del Santísimo Nombre de María.

En San Juan á las diez el ejercicio del Corazon de Jesus, con misa y exposicion.

En el Socorro á las cuatro de la tarde el coro de niños cantará una parte del Santo Rosario, despues se concluirá la novena de San Nicolas de Tolentino, predicando D. Guillermo Villalonga.

En el Hospital por la tarde el segundo día de novena de las Almas del Purgatorio, predicando don Bernardo Mátas.

En la Merced al anochece empezará la novena de la Santísima Virgen Su Titular con exposicion y sermon por el P. Joaquin Rosselló.

En el Oratorio del Cementerio á las siete de la mañana, al tiempo de una misa, empezará la novena en honra de las benditas Almas del Purgatorio, repitiéndose por la tarde á las cuatro y media con sermon por el P. Joaquin Rosselló.

En la iglesia de la Bonanova fiesta en honra de la Virgen su Titular; á las nueve y media tertia y la misa mayor con sermon por el P. Melchor Plánas.

Por la tarde Vísperas solemnes y rosario cantado.

En San Francisco y las Teresas por la tarde, y en San Jaime al anochece, el ejercicio del Corazon de María, con exposicion.

CORTE DE MARIA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

Lúnes.—En Santa Fe concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, en seguida las adoraciones y la estacion al Santísimo; á las once la última misa con meditacion y estacion. Por la tarde á las seis y media tendrá lugar un rato de meditacion con intermedios de música, y en seguida se cantará á toda orquesta el Santísimo Rosario en honor de la Virgen Madre del Buen Camino, el *Te Deum* y la solemne reserva de S. D. M.

En la Merced á las cinco y media de la mañana empezará otra novena en honra de la Santísima su Titular, la que se repetirá á las once.

En Santa Clara al anochece el ejercicio del día 15, con música y exposicion.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Asuncion.

## SECCION NACIONAL.

## INCENDIO DEL VAPOR AFRICA.

Este hecho, que fué comunicado por telégrafo, lo amplía con más detalles un periódico de Santa Cruz de Tenerife, el que hace honor al jóven y perito capitán Sr. García:

«La extraordinaria tardanza del vapor correo de la Península, que debió llegar á nuestro puerto en la madrugada del 20, tenía al público, y especialmente á las familias y amigos de los pasajeros que embarcó en Cádiz, cuyos nombres se habian comunicado telegráficamente, en gran ansiedad y zozobra.

Como en su viaje anterior llegó á este puerto el *América* con unas veinte horas de retraso á causa de la suiedad de sus fondos, creyendo el público que vendría el mismo buque, no se preocupó gran cosa durante las primeras veinticuatro horas. Transcurridas hasta treinta, principiaron los comentarios y los tristes augurios, que tomaron cuerpo cuando se supo que el vapor *Africa* era el encargado de la expedicion y que habia salido de Cádiz el día y á la hora marcada por itinerario.

Sin noticia alguna de la causa de la detencion, pues no podía atribuirse á malos tiempos, los más optimistas entraron en cuidado al llegar el retraso á más de sesenta horas, tiempo suficiente para un doble viaje. En prevision de que hubiese tenido lugar algun accidente importante, en la madrugada del 23, sábado, se hizo á la vela la goleta de guerra *Céres*, al mando de su bizarro comandante Sr. Barrasa, con objeto de practicar un reconocimiento y prestar, si era necesario, y caso de encontrarle, los auxilios que reclamase el vapor *Africa*.

Felizmente, al poco rato de haber emprendido la marcha, y al doblar la punta de Anaga, se encontraron ambos buques.

Lo ocurrido al *Africa* fué lo siguiente:

Salíó en efecto de Cádiz en la mañana del día 17 conduciendo 21 pasajeros, la correspondencia pública y de oficio y carga para el comercio de estas islas. El viaje fué feliz hasta las once y media de la mañana del 19, en que se advirtió fuego en la bodega. Tan luego tuvo conocimiento de este suceso el capitán D. Enrique García, cuya serenidad fué tan admirable como el acierto de sus disposiciones, mandó que se cerrara perfectamente dicha bodega á fin de impedir que á favor del aire, que soplabá con alguna fuerza, tomase vuelo el voraz elemento, dando otras órdenes, oportunísimas todas, con cierta reserva, para impedir que los pasajeros se aper-

cibieran del accidente y se apoderase de ellos el terror que en semejantes casos suele ser la más grave dificultad para dominar el mal.

No pudo, sin embargo, ocultarse por mucho tiempo la novedad que acontecía á bordo, y cuando todos se enteraron de ella se produjo el pánico consiguiente. El capitán, sin embargo, procuró tranquilizarles á todos, dándoles seguridad de que el peligro no era grave, y añadiendo que hallándose la isla de Lanzarote á quince horas de navegacion, el vapor aportaría á ella, sin que nadie tuviese que temer por su vida. Así fué, en efecto: el *Africa* se dirigió á Arrecife, á cuyo tranquilo puerto llegó al amanecer del día 20, procurando dar fondo en punto á propósito por si llegaba el caso de varar el buque. Las autoridades y varios particulares de aquella localidad ofrecieron al capitán García toda clase de auxilios, mientras los pasajeros se dirigieron á tierra tranquilamente en los mismos botes en que creyeron verse algunas horas antes juguete de las olas.

Á las veinticuatro horas de haberse observado el incendio, y cuando se creyeron sofocadas las llamas, se practicó el reconocimiento oportuno, y comenzaron á funcionar las tres bombas de á bordo, con lo cual se consiguió dominarlo por completo, sin necesidad de varar el vapor, que era la opinion más general de cuantos tenían conocimiento del siniestro, y á lo que se opuso el Sr. García en beneficio de la empresa cuyos intereses le habian sido confiados y de los dueños de carga, si bien manifestando que en un caso extremo no tendría inconveniente en adoptar esta medida.

El fuego habia comenzado en un baúl que contenía ropas, dirigido á persona de esta capital, inmediato al que se encontraban, entre otra carga, varias cajas de petróleo en doble envase de madera, que se carbonizaron. Fortuna extraordinaria fué que las llamas no se hubiesen comunicado á dicho líquido, cuya explosion pudo haber sido de fatales resultados. Las averías de la carga han sido de poca consideracion; la correspondencia, aunque mojada, se salvó toda, y el buque no sufrió desperfecto apreciable.

Á las doce y media de la mañana del viérnes 22, despues de haberse reembarcado todos los pasajeros, zarpó el *Africa* del puerto de Arrecife con direccion al de esta capital, al que llegó al amanecer del 23.

El capitán García, á pesar del deseo manifestado por muchos pasajeros, no permitió que estos satisficieran los gastos de fondas mientras estuvieron en Arrecife.

Todos elogian su serenidad y su discrecion, y nosotros tenemos mucho gusto en consignarlo así, enviándole nuestra enhorabuena por su comportamiento.

Felizmente, el suceso, que pudo haber sido de terribles consecuencias, no produjo otras que el susto que es de suponer y el retraso de setenta horas en la llegada del vapor.»

## LA EXPEDICION CONTRA KHARTUM.

Van trascurridas tres semanas, sin que un solo día, durante ese período, deje de hablarse de armamentos y organizacion del cuerpo de ejército destinado á limpiar de rebeldes las orillas del Nilo y las costas del mar Rojo.

Las últimas noticias comunicadas por el *Daily Telegraph* nos participan que el gobierno de Londres piensa en enviar aún numerosos refuerzos al Sudán, sacándolos de los regimientos de infantería de marina, y se añade haber recibido los oficiales destinados á mandarlos la apremiante orden de estar dispuestos á embarcar las tropas designadas para emprender la guerra contra el Madhi.

Mas estas persistencias y premuras ofrecen motivos para que, independientemente de los resultados guerreros y de las soluciones políticas á ellos anejas, se departa técnicamente y con cierto calor

sobre la naturaleza y condiciones de la empresa imaginada sobre el Nilo, obra que se llega á calificar de gigantesca, y para la cual no se reconocen fuerzas bastantes en el *hábil* y *afortunado* vencedor de Arábi que ha de dirigirla.

Y, efectivamente, no parece que van descaminados los que de tal modo juzgan.

Porque ello es que el curso del Nilo, desde Wady-Halfa hasta Khartum, forma la figura de una S colosal, y antes de llegar á la primera de aquellas plazas fuertes, el cuerpo expedicionario tendrá que pasar una catarata sumamente rápida y peligrosísima, situada en la parte superior de Assuan (la antigua Siena).

Este grande obstáculo con que la marcha fluvial se iniciará, dista 150 millas del Cairo y 800 de Khartum, en cuyo trayecto se encuentran seis cataratas, imposibles de salvar en menos de un mes. Y bien; la crecida del Nilo toma su mayor altura del 20 al 30 del mes que corremos, descendiendo luego de repente para quedarse absolutamente innavegable el río.

De donde viene la singularidad del caso.

Porque sabido es, hace días, que en Inglaterra se contrataron los vapores para la conducción de tropas y 1.000 barcas chatas, de remos, destinadas á las operaciones sobre aquellas inmensas playas (de que el Guadalquivir da, en su embocadura, tan exacta idea) y vencer los pasos difíciles para la navegación. Mas la construcción de esta flotilla demanda un tiempo mucho más largo que el preciso para remontar la vía de agua en la propicia ocasión. Siendo por esto que, en el último tercio de Agosto, se declarara unánimemente que antes de Octubre sería imposible ejecutar los planes de campaña concebidos por el titulado á bora llena el primer militar de la época, el legítimo sucesor de Wellington, el nuevo Marte nacido en las islas británicas.

Por eso, grande número de oficiales competentes piensan que sería preferible volver al proyecto de la expedición de Suakin á Berber, no obstante el calor y los inconvenientes de una marcha á través de las arenas pedregosas del desierto.

Por otra parte, este es el camino por donde forzadamente habrán de regresar las tropas, puesto que la sangre de los rebeldes no ha de ser tanta que mantenga el cauce del río con la profundidad precisa para que por él vuelvan al Cairo los triunfadores.

Se está, por lo tanto, en presencia de una aventura militar (que es el único concepto en que ahora miramos el asunto), sumamente delicada como grandemente dispendiosa; porque no serán sólo 300.000 libras esterlinas, sino cinco veces más lo que costará la empresa, dado que al presente consumida está ya la primera cifra votada por el Parlamento en la construcción de las chalupas que han de conducir á Inglaterra y su fortuna por las cenagosas aguas del «Padre-Nilo.»

#### LA TRIPLE ENTREVISTA IMPERIAL

Se cree que la entrevista de los tres emperadores se celebrará el 15 del actual, pues parece que el de Alemania está decidido á asistir.

Y el diario oficioso ruso *Le Nord*, que ve la luz en Bruselas, dice que la entrevista de los emperadores tendrá por resultado la consolidación del *statu quo* y el mantenimiento de la situación internacional actual.

Lo cual parece estar en evidente contradicción con la reunión de la Conferencia en otro lugar anunciada, si bien se concierta con un artículo del *Standard*, consagrado á este acontecimiento de primer orden, y que traducimos:

«La entrevista, dice el periódico inglés, no debe conceptuarse más que como medida estrictamente defensiva.

No puede tener por objeto conseguir mayor estrechez en la intimidad de Austria y Rusia, porque esta última no querrá abandonar nunca sus proyectos seculares que le impiden ser para con el Austria una aliada verdadera.

Pudiera, sin embargo, ser que estos proyectos se aplazaran indefinidamente, y entonces, con el apoyo de los dos imperios germánicos, Rusia tornara los ojos hacia nuestro imperio de las Indias, por cuanto el príncipe de Bismarck que, desde su entrada en el poder, sólo pensó en aislar á Francia en los consejos de Europa, aspira hoy al aislamiento de Inglaterra.»

Y si esto dice el *Standard*, otro periódico, inglés también, *The Daily-Telegraph*, lo confirma asentando que la actitud recientemente adoptada por Alemania para con Inglaterra prueba su fidelidad á la política de egoísmo que practica desde el reinado de Federico II hasta los presentes días, estando Alemania dispuesta siempre por esta razón á contraer ó rehusar alianzas extranjeras, según que favorezcan ó impiden el desenvolvimiento y mayor grandeza del nuevo imperio regido por los Hohenzollern.

No se compadecen, por tanto, las dos noticias que casi simultáneamente se han puesto en circulación; y si nos fijamos en la inverosimilitud de que París ó Londres puedan servir de residencia, en su estado de agitación interior, á un grande congreso de paz, y si traemos á la memoria la serenidad y la audacia metódica con que los moscovitas hacen pesar su inmenso poderío en la Meseta de Merv y en Stambul, es de suponer que la reproducida noticia de conferencias debe reservarse para después del día 15 del que corre, plazo últimamente señalado á la reunión de los monarcas en cuyo derredor gira el mundo político por la fuerza incontrastable de la gravedad.

La evidencia no necesita sino una semana justa para mostrarse, puesto que ayer se nos participó, fechada en Varsovia, la siguiente noticia que no permite dudas sobre la resolución y actividad del autócrata Alejandro:

«Se ha anunciado oficialmente que el czar llegará aquí mañana.

Todas las líneas del ferro-carril están ocupadas militarmente.

Los estudiantes comprometidos en los disturbios del año pasado serán expulsados.»

Pronto sabremos á que atenernos respecto de la prolongación de oscuridades y sufrimientos, casi tan penosos para Europa como una guerra general, pero definitiva.

Bien entendido que, á nuestro juicio, y nos permitimos esta ligera indicación, nada podrá afligir tanto á las miserables naciones que viven la vida prestada por hulanos, cosacos y croatas, como la continuación del *statu quo* internacional, á que nos condena el *Nord* con sus predicciones.

A última hora sabemos por despachos de San Petersburgo que el czar, acompañado del gran duque Vladimiro, había partido anteayer tarde para Vilna y Varsovia.

#### CAÑÓN PARA LA DINAMITA.

Un invento, que ha de producir cambios extraordinarios en el arte de la guerra por mar y por tierra, se está ensayando en New York, bajo la dirección de M. H. D. Winsor, y por encargo del Gobierno de los Estados Unidos.

Se trata nada ménos que de la construcción de cañones mucho más baratos que los actuales, y capaces de ocasionar, sin embargo, efectos de destrucción grandísimos, con la circunstancia extraordinaria de no producir detonación, ni chispa, ni llamarada alguna. En suma: son cañones para utilizar los grandes explosivos; cañones para lanzar á largas distancias y con toda seguridad masas considerables de dinamita.

Desde que se descubrieron los grandes explosivos, se calculó que serían poderosísimos agentes de destrucción aplicados á la guerra, si además de servir para la explosión de minas, torpedos, etc. se pudieran proyectar á distancias; pero todos los ensayos practicados hasta ahora habían resultado infructuosos, porque no se pueden emplear para ello ni los cañones actuales ni la pólvora ordinaria.

El nuevo cañón para la dinamita es de calibre de cuatro pulgadas, y consiste en un tubo de 40 pies de longitud y de 1¼ de pulgada de grueso, montado sobre una ligera armadura de acero, que está armada de unos muñones y gira además sobre un zócalo de fundición, lo cual permite volver el cañón y apuntarle en una dirección cualquiera.

La puntería se hace por medio de palancas de retención colocadas á cada lado de la base, cuya longitud se puede cambiar por medio de pequeños volantes.

Las dos cuestiones más difíciles de resolver han sido la disposición del cartucho que contiene la carga de dinamita y el hallar un cuerpo propulsor que no haga estallar el explosivo en el momento de hacer el disparo.

El propulsor empleado es el aire comprimido á muy alta presión. Este aire comprimido se introduce en el cañón por debajo; pasa por el centro de la base, que comunica con uno de los muñones, que está hueco, y de este, por medio de un tubo, pasa á la válvula, que es continuación de la culata del cañón, con la que comunica por un tubito.

El proyectil, que ha sufrido ya varias reformas, consta de dos partes. La anterior está formada por un tubo de latón delgado, que contiene la carga de dinamita, y la posterior lleva un tapon de madera que se prolonga por detrás hasta que su diámetro es igual al del calibre del cañón. La extremidad anterior del tubo de latón está recubierta por una masa blanda, que lleva una aguja bien sujeta, y el conjunto está protegido por una capa metálica cónica.

El tubo de latón del cartucho lleva también cierta cantidad de aire, que obra como almohadon sobre la carga de dinamita, y aminora el choque debido á una descarga brusca.

No hay, pues, peligro de que la dinamita estalle en el cañón ni á su salida, porque la aguja no puede

salir de su sitio para inflamar el fulminante colocado en la extremidad del cartucho. En cambio, una vez lanzando éste del proyectil, el choque contra un cuerpo cualquiera deformará la materia blanda y oprimirá la aguja, determinando así la explosión de la dinamita con todas sus formidables consecuencias.

Para disparar el cañón basta, una vez puesto el proyectil, hacer maniobrar una plancha que abre la válvula de admisión del aire comprimido; un mecanismo que obra automáticamente hace que este entre primero lentamente para vencer la inercia del proyectil y después á toda presión.

Los espantosos efectos que con los proyectiles así lanzados puedan obtenerse, y la circunstancia de no dar lugar á explosión ni á llamarada, hacen al nuevo cañón un arma verdaderamente terrible, especialmente para la defensa y ataque de las costas y los puertos, pudiendo las chalupas que lo lleven aproximarse al enemigo en las tinieblas de la noche y lanzar esos mensajeros de muerte, retirándose después sin ser advertidas.

#### LA POLICÍA DE LOS DIAMANTES.

Así se llama en la colonia del Cabo de Buena Esperanza la que está dedicada exclusivamente á vigilar y descubrir á los trabajadores que roban los diamantes y á las personas que se los compran.

Los policías son nombrados directamente por el Gobierno del Cabo, y ninguno que no tenga antecedentes de una honradez á toda prueba puede aspirar á la plaza de simple soldado de dicho cuerpo. Para ser cabo, sargento ú oficial se necesitan muchas pruebas de incorruptibilidad. Están bien remunerados, y bastan algunos años para hacer una pequeña fortuna, con sólo los sueldos que ganan. Su jefe actual es un antiguo magistrado, notabilísimo por su gran memoria y por su conocimiento de los hombres. Tiene á sus órdenes, fuera del cuerpo de la policía, multitud de agentes secretos, negros y blancos.

La creación de esta policía ha sido una necesidad imperiosa, pues está calculado en más de quince millones de pesos el valor de los diamantes vendidos y exportados clandestinamente en la última década de 1870 á 1880. Las minas más notables son las de Kimberly, que tienen un diámetro de cerca de tres millas y están explotadas por cuarenta compañías, que cada vez se hacen más poderosas. Los diamantes se encuentran empotrados ó incrustados en rocas calcáreas de alguna resistencia, que es preciso volar con barrenos. Entre empleados y trabajadores hay más de 20.000 personas ocupadas en estas minas. Los trabajadores son generalmente negros cafres que no pierden ocasión de robar todos los diamantes que pueden. El único medio para conseguirlo es tragárselos.

Los mismos cafres están divididos y organizados en pequeñas cuadrillas de 14 personas, cada una de las cuales tiene un mayoral, un vigilante y un policía, encargado el primero de vigilar el trabajo; el segundo de ver si roban algunos diamantes, y el tercero de observar la conducta de cada uno de los trabajadores de su cuadrilla. Estos tres hombres no apartan ni un momento la vista de los trabajadores que tienen á su cargo. Basta volver la cara por cualquier motivo para perder el destino. El mayoral gana cuarenta duros á la semana, y el vigilante y el policía cincuenta.

El único medio de poder ocultar los diamantes, como hemos dicho, es tragárselos. En esta operación son los cafres tan diestros, como los chinos en comer el arroz desgranado con palitos. Por lo demás, los trabajadores están sometidos á un registro rigurosísimo. En habitaciones construidas á propósito se somete á cuádruple registro á cada uno de los trabajadores. Todos éstos, antes de principiar los trabajos, se quitan la ropa y se ponen unos pantalones de punto sin costura y sin bolsillos. Al salir de las minas les registran los oídos, las narices y las ropas con que trabajan. Este exámen le hacen, uno tras otro, con cada uno de los obreros, el mayoral, el vigilante, el policía y el guardian de la mina. Para facilitar esta operación se obliga á los trabajadores á tener el pelo cortado á punto de tijera.

Como es imposible evitar el robo por el medio indicado de tragarse los diamantes, la policía sigue al trabajador á todas partes.

Todos los negociantes en diamantes, vendedores, compradores, talladores, corredores, etc., tienen licencia del Gobierno, por la cual pagan anualmente 1.000 duros, y están obligados á depositar en la caja colonial 10.000 duros en concepto de fianza para todo lo que pudiera ocurrir.

Cada uno de ellos debe llevar un libro de registro, en el cual conste el nombre de la persona de quien compraron ó vendieron, los corredores que intervinieron en la compra, el peso de los diamantes, el precio, el día, etc., etc.

Los agentes de policía, cuando tienen seguridad ó sospechas fundadas de que algún comprador,

vendedor, corredor ó tallador negocia con diamantes comprados á los trabajadores, dan parte á sus jefes, que se presentan en la casa á examinar los libros y á hacer todas las averiguaciones necesarias. Se llevan éstas con tal tino y maestría, que pocas veces dejan de descubrirse los robos.

El negociante, corredor ó tallador que aparece culpable, pierde sus 10.000 de depósito, y además está obligado á pagar otros 10.000 por multa. Se le condena despues á prision y se le inhabilita perpetuamente para ejercer de nuevo su profesion. ¡No hay que decir si los negociantes serán incorruptibles ante el temor de tales penas!

Cuando llegan los extranjeros, la policía se encarga de averiguar el objeto que les ha llevado. Si van á comprar diamantes, un agente de policía se encarga de instruirles de la severidad de las leyes para los compradores de diamantes robados. Despues de esto, cuando han trascurrido algunos días les mandan cafres con diamantes sueltos que les ofrecen en venta á bajo precio. Si caen en la tentacion, son hombres perdidos. Se les confisca todo su capital y se les condena á quince ó veinte años de presidio.

### GACETILLA LOCAL.

Ayer se publicó el siguiente Boletín oficial extraordinario:

#### GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA DE BALEARES.

El Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad me ha comunicado los telegramas siguientes:

«12 Setiembre 84.—La Gaceta de hoy publica el siguiente parte sanitario.—Provincia de Alicante —En el lazareto de Getafe procedencias de Alicante, los dos enfermos de que se ha hecho mencion en días anteriores continúan en el mismo estado.—En Elche hubo ayer 8 invasiones del cólera y 4 defunciones.—En Noveida 5 invasiones y ninguna defuncion.—En Mondon de las Nieves pueblo próximo á Noveida hubo anteayer dos invasiones sospechosas en personas procedentes de Elche. De Monforte no se ha recibido noticia.—En Alicante y en el resto de la provincia no hay novedad. Provincia de Lérida.—En Balaguer no hubo ayer ninguna defuncion ni nuevas invasiones. Los enfermos de días anteriores continúan en tratamiento hallándose de gravedad cinco.»

«12 de la noche del 11 de Setiembre de 1884.—Las noticias recibidas de nuestros Cónsules en Francia é Italia acerca de la epidemia cólerica son las siguientes.—En distintos puntos de Francia en las 24 horas han ocurrido 37 defunciones.—En Esthoer 14 defunciones y 39 enfermos, 15 de estos muy graves: este pueblo tiene 500 habitantes. En Paris 1 defuncion del cólera en el hospital Richart y dos casos más en el mismo hospital.—En Nápoles desde la media noche del 9 á la del 10, 966 casos seguidos de 227 defunciones, con más 144 casos anteriores. En cura á domicilio 454 y enviados á los hospitales 94.—Curados en el hospital 18: en las cercanías 22 defunciones.—En Roma 3 casos y 1 defuncion, en distintos puntos de la provincia de Génova 79 defunciones.»

Lo que he dispuesto se publique en «Boletín Oficial extraordinario,» para conocimiento de las Autoridades, Corporaciones y habitantes de esta provincia.

Palma 12 Setiembre de 1884.—El Gobernador, Fernando Santoyo.

Nuestro apreciable colega *El Diario de Palma* publicó anteayer una noticia referente á un cuantioso donativo (4000 duros) que dice haber hecho al asilo de las Hermanitas de los pobres su insigne protector D. Salvador Coll, á fin de sacar tan benéfico establecimiento de los apuros en que lo colocaba el atraso de sus cuentas corrientes en la presente estacion.

Ayer *El Bolear* reproduce el suelto de *El Diario*, y *El Isleño* se refiere al mismo, si bien rebajando los ochenta mil reales á ocho mil y dejando la benemérita accion en un tiempo indeterminado.

Nosotros hemos procurado tomar informes, y competentemente autorizados debemos, decir que la noticia es completamente inexacta.

Las Hermanitas no han recibido «en la presente estacion» más que las limosnas ordinarias, insuficientes, por desgracia, para subvenir á la manutencion del crecido número de los pobres asilados.

Los ocho mil reales á que se refiere *El Isleño* (y á que ayer reduce *El Diario* el donativo) fueron en otra época cedidos al establecimiento como saldo del déficit entonces existente. Nuestros lectores recordarán que EL ANCORÁ dió entonces cuenta de este rasgo caballeresco, aunque sin nombrar la persona donante.

Desde entónces acá, es decir desde que partió la Buena Madre, la caridad pública ha mantenido con escasez á los ancianos allí acogidos, de manera que hoy la casa tiene en sus cuentas, un déficit de mas de cuatro mil reales. No desmaya con todo la fé de las Hermanitas, pues saben por experiencia que, cuando los recursos ordinarios son insuficientes, la Providencia tiene mil medios de socorrer á los que en ella depositan su confianza.

Ha desaparecido de la calle de Arabí el foco de inmoralidad y escándalo, contra el que la prensa venía clamando.

¿Cuándo desaparecerá el de la calle de la Soledad?

Nosotros, conocedores de los inmejorables propósitos que animan á nuestra primera autoridad civil, estamos ciertos de que, si el Sr. Santoyo se fija en la situacion de esas casas, y en la vecindad peligrosísima y escandalosa que tienen con la casa de educacion y asilo titulada las Miñonas, no ha de permitir que ni un sólo día duren las cosas en el estado actual, verdadero baldon de cuantas autoridades hasta hoy día lo han venido tolerando.

Dios aliente al digno señor Gobernador en su laudable empresa.

Parece que D. Salvador Coll tiene el luadable pensamiento de invertir en la construccion de un depósito de agua, que se construirá en la plaza que ha de llevar su nombre, las 50 000 pesetas que tiene ofrecidas para el caso de una invasion cólerica, si ésta no llegara, lo cual, mediante Dios, esperamos sucederá así.

El mismo señor, si no mienten nuestros informes, va á edificar de su propio bolsillo en la Academia de Bellas Artes, una nueva ala de edificio, donde recibirán gratis instruccion centenares de artesanos y artistas.

Verdaderamente el señor Coll se va mostrando todo un caballeresco protector de las clases populares empleando su valiosa fortuna en rasgos de generosa filantropía.

El Excmo. Sr. Capitan general D. Valeriano Weyler está haciendo diariamente excursiones por todas las costas de la isla, con objeto de inspeccionar el cordon sanitario confiado al regimiento de Filipinas y al escuadron de Cazadores de Mallorca. Durante esta semana ha visitado á Sóller y Andraitx.

Un acto reprobable é impropio de personas juiciosas dió ayer tarde por resultado una sensible desgracia.

En la casa depósito de harinas que tiene el señor Alzamora en la calle de san Miguel, uno de los trabajadores apostó con otro un vaso de aguardiente, ofreciéndose á subir y bajar por la cuerda que de la calle vá al porche, al mismo tiempo que su competidor subía y bajaba del mismo sitio por las escaleras interiores.

El resultado fué que, al bajar por la cuerda, le faltaron las fuerzas y cayó á la calle muy lastimado. Había pocas esperanzas de salvarlo; pero á las diez todavía no había espirado.

Ayer llegó á nuestra bahía el pailebot *Salvador*, procedente de Sevilla, con cargamento de trigo.

Salió el bergantin goleta *Joaquina Barrera*, para Ibiza, con lastre.

La Direccion de Obras públicas ha dispuesto se proceda al pago de los terrenos que, para llevar á cabo las obras de la carretera comprendida desde el *Pont d'en Valls* á la villa de Sóller, ha sido preciso expropiar. Asciede el importe total á 4078 pesetas 81 céntimos.

Mañana en el pueblo de Llummayor se celebrará una fiesta cívico religiosa en honor del inclito mártir San Erasmo. Se han preparado grandes festejos y en la iglesia se cantará solemne misa, en cuyo ofertorio predicará D. Pablo Mir, vicario de Inca y cura castrense.

Segun telegrama que ha recibido la Empresa, el vapor correo *Union* no llegará hasta mañana á este puerto.

Sigue infringiéndose las disposiciones dictadas sobre pesca, y esto lo viene á confirmar la venta de pescado llamado *molló*.

En la Pescadería no debe permitirse la expencion de esta especie, y al inspector de víveres ó á los celadores corresponde decomisarlo, capturar al vendedor y ponerlo á disposicion de la Comandancia de marina.

Este sería el modo de poner coto á tales abusos, que tanto perjudican á la cria.

El bajo D Francisco Mateu ha salido para la capital de Rusia, en cuyo teatro debe cantar en la próxima temporada.

Ayer tarde cayó un chaparron sobre esta ciudad, y en algunos intervalos de la pasada noche se han repetido las lluvias.

La temperatura ha sufrido notable baja.

Al contratista del suministro del pan para los presos de las cárceles de esta ciudad se le ha impuesto una multa de 50 pesetas por haberse encontrado considerable falta de peso en los panes.

Hoy á las siete de la mañana ha fondeado en bahía el vapor *Palma*, procedente de Barcelona, conduciendo 36 pasajeros y carga.

Y á las siete y media lo ha efectuado el vapor *Lulio*, tambien de Barcelona, con 56 pasajeros y mercancías.

Programa de las piezas que tocará mañana por la noche la música del regimiento de Filipinas en el paseo del Borne:

- 1.ª El Flamenco.—Roig.
- 2.ª Duo del 2.º acto de un Ballo.—Verdi.
- 3.ª Ingenua Gavota.—Arditti.
- 4.ª Sinfonía Raimond.—Thomas.
- 5.ª Walses Toujour au Jamais.—A. de Perelló.

Quedan suprimidas, por razon de las actuales circunstancias sanitarias, las escalas que hacen los vapores en el Grao, de Valencia, Alicante, Cartagena y Almería.

Tampoco pueden prestar con regularidad el servicio la mayor parte de las empresas cuyos buques navegaban entre Marsella, Málaga y Sevilla.

Cortamos de nuestro colega *El Diario de Palma*:

«Nos cuentan que en Felanitx la cosecha de uvas va bien, pues el volúmen ha duplicado desde las últimas lluvias; tardarán algunos días en empezar la vendimia general Van introduciéndose máquinas, en vez de pisar las uvas, con lo cual se consigue mas limpieza y ahorro de jornales, y se han construido grandes toneles, siendo uno de ellos de cabida de ocho mil cuartines.

»Tambien nos dicen que en la iglesia parroquial se está arreglando la capilla del Roser de un modo magestuoso y bello, y que, al lado de la elegante iglesia del hospicio, se construye un edificio destinado á instruccion, á cargo y costa de unos Hermanos que ya hoy día se ocupan en enseñar á la niñez en una casa particular, en la actualidad insuficiente, á causa de la numerosa concurrencia que asiste á dicha escuela.»

### POMADA

#### ANTI-HERPÉTICA VEGETAL

DE VALENZUELA HERMANOS

Premiada en la exposicion farmacéutica Nacional de 1882.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendacion que podríamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc. son, combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bote 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto.

Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorieta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería).

*Jarabe contra la TOS.*—De rápidos efectos y muy singularmente contra la *COQUELUCHE*, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos. 85

### CLASE DE REFORMA DE LETRA

*práctica de Ortografía y Aritmética aplicada*  
DIRIJIDA POR EL MAESTRO SUPERIOR

D. J. CASTAÑO

Enseñanza simultánea de lectura y escritura por un método rápido original de dicho Profesor.

Numerosos resultados acreditan que con dicho método se aprende á leer y escribir correctamente en menos de 3 meses.

Principiarán las clases el día 15 de Setiembre próximo. Horas de clase: de siete á nueve de la noche.  
Calle del Sindicato.—59 10

### ABANICOS

BUENOS, BONITOS Y BARATOS

*Perfumería de Casasnovas, calle de la Cadena.*

Todas las existencias y los últimamente recibidos de alta novedad, se liquidarán en fabulosa baratura, por retirar este artículo del comercio.

**Aprovechar esta ocasion,**

dues seguramente no se presentará otra vez.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ALCALDÍA DE PALMA.

En sesion celebrada por este Ayuntamiento el dia 29 de Agosto próximo pasado, aprobó el proyecto de reforma de rasante de la calle de Vilanova y de la porcion de la calle de San Miguel desde la de Molineros hasta la del Olivar conforme queda marcado en el plano que está de manifiesto por término de veinte dias en la Secretaria de este Cuerpo, a los efectos de reclamacion. Lo que se hace público para conocimiento de este vecindario, debiendo advertir que el plazo prefijado empezará a contar el dia de la insercion del presente en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Palma 6 Setiembre de 1884.—El Alcalde, Antonio Marqués.—Por A. del Ayuntamiento, Francisco Gomila secretario.

## ACADEMIA DE LA JUVENTUD CATÓLICA

El día 1.º de Octubre empezará el curso en esta Sociedad, dándose, si reúne número suficiente de alumnos, las clases siguientes, cuyos honorarios mensuales se expresan a continuacion:

	Para los socios.	Para los que no lo son.
Solfeo, clase alterna. . . . .	1 peseta	2 pesetas
Id. y piano, id. id. . . . .	2 »	3 »
Caligrafía, clase diaria. . . . .	1'50 »	3 »
Frances, clase alterna. . . . .	1 »	2 »
Inglés, id. id. . . . .	2 »	4 »
Aleman, id. id. . . . .	2 »	4 »
Teneduría de libros, clase diaria. . . . .	2 »	4 »
Primer curso de Derecho, id. id. . . . .	20 »	30 »

La Academia cuenta con muy reputados profesores para explicar todas las asignaturas: entre ellos enseñará el francés D. J. Galmes Pro., y el inglés y alemán el distinguido profesor holandés M. P. Hubert Van Melchelem. Los días y horas en que se darán las mencionadas clases, se anunciarán oportunamente.

Palma 29 Agosto 1884.—P. A. de la J. D. El vicepresidente, Miguel Martorell.

## ALCALDÍA DE MANACOR.

Siendo costumbre observada desde tiempo inmemorial que la última Feria de esta villa tenga lugar el tercer domingo de Setiembre y habiéndose observado que en los Calendarios se anuncia para el día 14 del actual, esta Alcaldía se ve en el caso de rectificar la equivocacion, al propio tiempo que anunciar a los isleños, se celebrará dicha Feria el domingo 21 del corriente.

Manacor 9 Setiembre de 1884.—Antonio Jaume.

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El día 21 del actual, feria en Manacor, ademas de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma a Manacor: a las 6 mañana y 4 tarde.

De Manacor a Palma: a las 4 y 7'15 tarde.

Palma 9 de Setiembre de 1884.—El Director general, Guillermo Morágués.

## CREDITO BALEAR.

Quedan señalados los lunes, martes, miércoles y viernes desde las nueve hasta las doce de la mañana, para el pago del dividendo activo acordado en Junta general del día 7 del corriente.

Palma 9 de Setiembre de 1884.—Por el Crédito Balear: el Vocal de turno, Rafael L. Blanes.

## LA CORDELETA ESPAÑOLA EN LIQUIDACION.

En cumplimiento del art. 241 del Código de Comercio, esta Sociedad ha pasado a todos sus accionistas un estado de la misma perteneciente al mes de Agosto.

Si alguno de aquellos señores no lo hubiese recibido sirvase avisar y se le facilitará en seguida.

Por la Cordelera Española en liquidacion.—El Presidente de la Comision liquidadora.—Antonio Pomar.

## SOCIEDAD AGRÍCOLA INDUSTRIAL Y COMERCIAL de Manacor.

El Consejo de Administracion de esta sociedad, en sesion del 29 de Agosto próximo pasado, acordó el pago del cuarto dividendo pasivo, del cuatro por ciento del valor nominal de sus acciones; el cual deberá efectuarse en las oficinas de la sociedad, a los quince dias de la publicacion de este anuncio, a tenor de lo que dispone el art. 10 de los Estatutos.

Palma 11 de Setiembre de 1884.—El Director Gerente interino, Guillermo Creus.

## LECCIONES DE CALIGRAFÍA

en toda su extension, á cargo del Profesor

JOSÉ VAQUER.

Calle Montesion, núm. 21, principal.

Las clases empezarán de nuevo día 1.º de Octubre á las ocho de la mañana y á las cuatro de la tarde, como tambien la especial para obreros y dependientes de comercio á las ocho de la noche.

Retribucion: 30 reales por mensualidad anticipada.

Para la clase nocturna, 30 reales trimestre.

A domicilio, leccion alterna, 80 reales. 3—10

## ZAPATERIA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapateria, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.

## COLEGIO

DE SAN ESTANISLAO DE KOSKA

Academia de latin y castellano

FORTUNY, 6.—PALMA.

Siguen abiertas en este establecimiento las aulas de primero y segundo curso de latin y castellano comparados, música, é instruccion primaria y superior.

La esplicacion diaria y doble de los cursos de latin, acomodada al método seguido en los seminarios, se da por separado, para que pueda estudiarlo con desahogo y notable aprovechamiento, salvando de este modo los penosos atrasos que ofrece su estudio simultáneo con la mezcolanza de alumnos y materias de uno y otro curso.

La enseñanza del segundo año de latin está á cargo de los Rdos. Pros. D. Matias Compañy Licenciado y de don José Reus; la del primero y de la gramática castellana comparada con la latina, estudio indispensable para el conocimiento sólido del idioma del *Lacio*, está á cargo del Rdo. D. Guillermo Fiol Pro.

La escuela de música está regentada por el Rdo. D. José Cañellas Pro.; de la instruccion primaria y superior, cuida el maestro normal D. Salvador M.º Bover secundado por su auxiliar.

Se proporciona tambien casa de huéspedes económica y dirigida por un sacerdote á los alumnos que lo soliciten.

Celosos los antedichos profesores de la educacion moral y religiosa de sus alumnos, no menos que de la intelectual, velan solícitos sobre su conducta, cooperando eficazmente por todos los medios que les sugiere su ingenio y piedad á formar su espíritu religioso desde el principio de sus estudios.

Los honorarios, para los alumnos de enseñanza elemental son *tres pesetas, cinco* para los de música y *cinco* tambien para los demas, lo mismo si estudian un solo idioma que si estudian los dos.

## LA PALMA

Fabrica de la ladrillos hidráulicos bajo la direccion de D. Francisco Cabrer y Nicolau.

Este acreditado establecimiento acaba de recibir todos los aparatos necesarios para poder servir con prontitud á perfeccion, cuantos pedidos tuvieren á bien hacerle los compradores.

Ademas, fabricará todos los dibujos de capricho que el buen gusto de los señores directores de obras se dignen encargarle. Para ello, se avistará con el Director de la Fábrica, Piedad 6; ó bien en el establecimiento mismo.

Tambien se admiten encargos para dibujos que guarden relacion con el decorado de los aposentos.

La Fábrica responde del buen éxito de sus productos, mientras que, en su colocacion se atuvieran á las prescripciones del Director.

En todo caso, siempre se garantizan la solidez y perfeccion de los ladrillos.

150.—Olmos.—150.

## LA PERFECCION

Fábrica de Cimento y elaboracion de productos HIDRAULICOS

Fabricacion de mármoles artificiales y MOSAICO HIDRAULICO, de los señores M. Moner y compañía.

DEPÓSITO: SINDICATO 143.—PALMA-MALLORCA.

Los Sres. M. Moner y compañía fabricantes del cemento hidráulico «La Perfeccion», cuyo producto acreditado en estas islas y demas puntos del continente, por sus buenas cualidades hidráulicas, tienen el gusto de participar á sus favorecedores, constructores (maestro de obras), y propietarios, la nueva fabricacion de *Mosaico Hidráulico* de todos colores y dimensiones, para habitaciones ecclétera, etc.; igualmente la fabricacion de mármoles artificiales, ladrillos, lavaderos, (píques) escalones, mesas, asientos de comun etc., etc. Ladrillos de cemento para pisos húmedos, bloques para fachadas, mensulas, baldosas de todas dimensiones, lisas y labradas, balustradas y demás piezas para la construccion y adorno de edificios.

Todos nuestros trabajos son elaborados con nuestros cementos, pudiendo por consiguiente garantizar su solidez y perfeccion.

En nuestro almacén hallarán al Album completo de dibujos y demas piezas.

Calle del Sindicato 143.—Palma.

Corresponsales en todos los pueblos de la isla, Menorca é Ibiza. 56

## ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Numeros modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cíngulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc. Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

## MOSQUITOS

Las pastillas *Query's*, es el preservativo que ha dado mejores resultados. Basta quemar una pastilla un cuarto de hora antes de acostarse.

Precio de la caja de 25 pastillas 1 peseta 50 céntimos. Unico depósito en Palma, tienda de Burghart, plaza de las Copiñas núm. 15. 8—10

## Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza DE MANACOR.

Desde hoy, 1.º de Setiembre, quedarán abiertas de nuevo las clases en este Colegio para los alumnos que hayan de sufrir exámen de ingreso para emprender los estudios de 2.ª enseñanza, cuyo exámen tendrá lugar en el mismo establecimiento el día 25 del citado mes. Tambien se harán extensivas las clases á los alumnos que tengan que presentarse á exámenes de algunas de las asignaturas de 2.ª enseñanza, los cuales se verificará en este Colegio el día que tenga á bien acordar el M. I. señor Director del Instituto Balear.

Manacor 1.º Setiembre de 1884.—El Director, Antonio Amorós, Pbro.

## A LOS SEÑORES ECLESIASTICOS

JUAN AMORÓS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 56, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economia los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades.

Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen á la pronta destruccion de los sombreros.

Tambien se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza.

Se hacen reformas de todas clases.

Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de echuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso.

## ORNAMENTOS

PARA EL CULTO DIVINO

El antiguo y conocido representante de las principales fábricas del Reino y extranjeras Manuel Rúa, acaba de recibir un completo y variado surtido de géneros tal como á continuacion se expresa:

Ternos hechos, casullas, dalmáticas, capas pluviales, pendones ó estandartes, lamas de plata y oro, brocates, tapicerías, damascos de seda, galones finos y entrefinos, falsos, galones agramanés, puntillas finas, entrefinas, falsas, rasos de seda superior, zargas para canónigo, bonetes, solideos, telas de hilo para forros de casullas y ternos, terciopelo hutch, albas hechas y sin hacer, cíngulos de clases muy ricas.

Las señoras que se dedican á bordar de oro y plata, encontrarán canutillos, hilos de todas clases, lentejuelas de todas clases y tamaños, recortaduras y piedras de varias clases y colores.

Todo se expende á precio de fábrica. Hay extensidad paralos pagos.

Santo Espíritu núm. 50, Pral.

## Vino puro de clase superior

Desde hoy queda abierto al público su venta á cuenta del propio cosechero, en la calle del Obispo entre los números 11 y 13, (casa sin número) á 14, 16 y 20 céntimos el litro.

PÉRDIDAS.—El día 8 del corriente se perdió una pulsera de plata. Cualquiera que la haya encontrado se servirá avisar en esta imprenta y se gratificará el hallazgo.

Hace algunos dias se extravió, desde el término de Montuiri á Palma, una perra ibicenca de buena talla, color colorado, collarada blanca y estelada. En esta imprenta informarán de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

HUÉSPEDES.—Se admiten dos de la clase de estudiante de sacerdote. Informarán calle del Carmen número 49 3.º piso.

## CARTAS DE SON RAPIÑA

en defensa del célebre discurso atribuido al Académico D. Antonio escritas por UN CANOVISTA profesor jubilado de Instruccion primaria.

Las publica para enseñanza y solaz de sus lectores UN TRADICIONALISTA.

Véndese este folleto al precio de dos reales, en la librería de Propaganda Católica, Fortuny 6.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 12 á las 11'15 m.

En Elche hay 8 invadidos y 4 defunciones; en Novelda 5; en Balaguer 16 en tratamiento. En Francia 55, entre ellos 3 y 1 defuncion en Paris; y en Italia 593.

Madrid 9 á las 5 t.

Se han declarado sucias las procedencias del Rio Janeiro y Pernambuco por existir la fiebre amarilla.

Doscientos ocho amigos de Moret se han separado del Círculo de la izquierda.—Bolsin: 59'75.